

Toluca, Edo. Mex, 01 de diciembre de 2023.

Versión estenográfica de la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), llevada a cabo vía remota.

Sharon Cristina Morales Martínez: Gracias. Muy buenas tardes a las personas integrantes de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia, que nos acompañan en esta Segunda Sesión Extraordinaria de 2023 de manera remota y desde múltiples sedes.

Agradezco su atención y asistencia a esta primera sesión como Coordinadora y siendo las 12 con 39 minutos, tiempos del Centro, del viernes 1º de diciembre de 2023, solicito de la manera más atenta a la Secretaria de la Comisión, la Comisionada Yolidabey Alvarado de la Cruz que proceda con el pase de lista de asistencia, con la declaración del quórum legal y con la apertura de esta sesión.

Muchas gracias.

Adelante, Comisionada.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muy buenas tardes a todas y todos.

Con gusto, Coordinadora, de conformidad con los términos de la convocatoria respectiva y con fundamento en el artículo 61 de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de las Instancias de los Integrantes del Sistema Nacional de Transparencia procederé a desahogar el punto número 1 del Orden del Día, por lo que iniciaré con el pase de lista a efecto de verificar la existencia del quórum legal.

Para tales efectos voy a llamar por su nombre a cada una y uno de los integrantes de esta Comisión, les daré un tiempo razonable para escuchar su respuesta a manera de que tengan la oportunidad de activar sus micrófonos para dar respuesta.

Asimismo, solicitamos el apoyo de todas las personas integrantes de esta Comisión como el de aquellas que se encuentran en representación de alguna Comisionada o Comisionado, a verificar el nombre de usuario con el que aparecen activos en esta videoconferencia y que al momento del pase de lista nos proporcionen su nombre completo y, en su caso, el nombre de quien representan.

Lo anterior con el objetivo de facilitar su registro en la versión estenográfica y posteriormente para la realización del proyecto de acta que la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia nos hará llegar de esta sesión.

Procedemos a realizar este pase de lista.

Comisionada Sharon Cristina Morales Martínez.

Sharon Cristina Morales Martínez: Presente.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Gracias, Coordinadora.

La de la voz, Comisionada Yolidabey Alvarado de la Cruz, presente.

Comisionado Adrián Alcalá Méndez.

José Orlando Espinosa Rodríguez: Orlando Espinosa en representación del Comisionado Alcalá.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionada Norma Julieta del Río Venegas.

Ana Karen Padilla Santana: Gracias. Ana Karen Padilla en representación de la Comisionada Julieta del Río.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionado Luis Carlos Castro Vizcarra.

Luis Carlos Castro Vizcarra: Muy buenos días. Acá, todavía día días en Baja California. Saludos a todos. Presente.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Gracias, Comisionado.

Comisionada Rebeca Lizette Buenrostro Gutiérrez.

Comisionada Teresa Dolz Ramos.

Comisionada Marlene Marisol Gordillo Figueroa.

Comisionada Amelia Lucía Martínez Portillo.

Comisionada Marina Alicia San Martín Reboloso.

Diana Elizabeth Avantes Rosas: Presente. Diana Avantes en representación.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionada María del Carmen Nava Polina.

José Hernández: Buenos días. En representación de la Comisionada Nava, José Hernández.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionada Laura Lizette Enríquez Rodríguez.

Comisionado Francisco Javier Díez de Urdanivia del Valle.

Comisionado José Martínez Vilchis.

Adriana León Arce: Buenas tardes. Adriana León Arce en su representación.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionada Guadalupe Ramírez Peña.

Comisionada Mariela del Carmen Huerta Guerrero.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Buenos días a todas y a todos. Presente.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Buenos días, Comisionada.

Comisionada Myrna Rocío Moncada Mahuem.

Leslie Mateos Contreras: Buenos días. Leslie Mateos en representación de la Comisionada.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionado Sigifredo Rivera Mercado.

Comisionado Salvador Romero Espinosa.

Salvador Romero Espinosa: Presente, Secretaria. Muy buenas tardes a todas y a todos.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Buenas tardes, Comisionado.

Comisionado Pedro Antonio Rosas Hernández.

Comisionada Areli Yamilet Navarrete Naranjo.

Comisionado Abraham Montes Magaña.

Comisionado Hertino Avilés Albavera.

Isabel Tiscareño: Buenos días. Isabel Tiscareño en representación del doctor Hertino Avilés.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionada Xitlali Gómez Terán.

Comisionado Ramón Alejandro Martínez Álvarez.

Comisionada Alejandra Langarica Ruiz.

Alejandra Langarica Ruiz: Buenas tardes a todas y a todos. Presente.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Buenas tardes, Comisionada. Gracias.

Comisionada María Teresa Treviño Fernández.

Diana Elizabeth Jiménez Gutiérrez: Muy buenas tardes. Diana Jiménez en representación de la Consejera María Teresa Treviño.

Muchas gracias.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionada María de los Ángeles Guzmán García.

Comisionada Brenda Lizeth González Lara.

Mónica Elizabeth Palomo Guillén: Buenos días. Mónica Palomo en representación de la Consejera Brenda González Lara.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionada María Tanivet Ramos Reyes.

María Tanivet Ramos Reyes: Buenas tardes a todos y todos. Presente.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Hola, buenas tardes.

Comisionada Xóchitl Elizabeth Méndez Sánchez.

Comisionada Nohemí León Islas.

Comisionado Octavio Pastor Nieto de la Torre.

Octavio Pastor Nieto de la Torre: Buenas tardes a todas y a todos. Presente.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Buenas tardes, Comisionado.

Comisionada Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Hola. Buenas tardes a todas y a todos.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Buenas tardes, Coordinadora.

Comisionada Claudette Yanell González Arellano.

Claudette Yanell González Arellano: Buenas tardes a todas y a todos. Presente.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Hola, Comisionada, buenas tardes.

Comisionado José Alfredo Solís Ramírez.

Comisionada Ana Cristina García Nales.

Emma Naomi Sánchez Patatuchi: Buenas tardes. Naomi Patatuchi en representación de la Comisionada Ana Cristina García.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionado José Alfredo Beltrán Estrada.

José Alfredo Beltrán Estrada: Buenos días desde Sinaloa, todavía. Saludos a todas y todos.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Saludos, Comisionado. Gracias.

Comisionada Liliana Margarita Campuzano Vega.

Pablo Rocha Moronga: Muy buenos días a todas y todos. Con el gusto de saludarles. Pablo Rocha en representación de la Comisionada Liliana Campuzano. Gusto en saludarles.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, igualmente, gracias.

Comisionada Rosalba Ivette Robinson Terán.

Yolanda Ivette Manrique Rossi: Buenas tardes. Yolanda Manrique en su representación.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Comisionado Ángel Espinoza Ponce.

Comisionado David Agustín Jiménez Rojas.

Comisionado Carlos Fernando Pavón Durán.

Comisionada María Gilda Segovia Chab.

Intervención: Muy buenas tardes a todas y todos. En representación de la Comisionada María Gilda, Comisionada Presidenta del INAI Yucatán.

Gracias.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Por último, la Comisionada Fabiola Gilda Torres Rodríguez.

Fatima Medina Boyain y Goytia: Hola, bonita tardes. Fatima Medina en representación de la Comisionada Presidenta Fabiola Torres.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias.

Nohemí León Islas: Qué tal, buen día. Al parecer, no escuché mi nombre.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Perdón. No escuché, perdón.

Nohemí León Islas: Comisionada Nohemí León Islas de Puebla. No escuché mi nombre.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Okey.

Comisionada, tomamos su asistencia. Muchísimas gracias.

También pedimos si alguien más no haya escuchado su nombre o se haya integrado a esta sesión después del pase de lista de la Comisionada y Comisionado correspondiente, por favor, hacérmelo saber en este momento.

Marlene Marisol Gordillo Figueroa: Marlene Gordillo de Chiapas.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, Comisionada.

¿Alguien más que no esté registrado aún?

Si no es así, Coordinadora, le informo que tenemos un total de asistencias de 28 Comisionadas y Comisionados integrantes de esta Comisión, por lo tanto, contamos con el quórum legal para sesionar y siendo las 12 horas con 50 minutos, puede ser declarada instalada la Segunda Sesión Extraordinaria de 2023 de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social.

Sharon Cristina Morales Martínez: Gracias, muchas gracias, Secretaria.

Antes de continuar con el programa, me gustaría darle la más cordial bienvenida a esta Comisión a Mariela del Carmen Huerta Guerrero, Comisionada Presidenta del Instituto de Acceso a la Información Pública para el Estado de Guanajuato.

Gracias, querida Comisionada, por sumarte a este proyecto. Bienvenida.

Secretaria, si es tan amable de seguir con el desahogo del siguiente punto del Orden del Día, por favor.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Con mucho gusto, Coordinadora.

En desahogo del punto 2 del Orden del Día referente a su aprobación, el cual fue circulado previamente junto con la convocatoria para esta sesión se incluye lo siguiente en el Orden del Día.

1. Lista de asistencia, declaración de quórum legal y apertura de la sesión.

2. Aprobación del Orden del Día.

3. Mensaje por parte de la doctora Norma Julieta del Río Venegas, Comisionada del INAI.

Hago de conocimiento a todas y todos los integrantes de esta Comisión que la Comisionada se disculpa por no poder estar presente durante esta sesión en razón de que por motivos de agenda le fue imposible hacer esta conexión.

4. Lectura y, en su caso, aprobación y firma del acta correspondiente a la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social.

5. Análisis, discusión y, en su caso, aprobación del Plan Anual de Trabajo de la Comisión para el periodo 2023-2024.

6. La clausura de la sesión.

Una vez dada la lectura del Orden del Día y toda vez que se trata de una sesión extraordinaria, informo a las y los presentes que de conformidad con el segundo párrafo del artículo 58 de los Lineamientos, no es posible agregar asuntos generales, por lo que se somete a la consideración de los y las integrantes de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia el Orden del Día, el cual fue enviado previamente y acaba de ser leído, por lo que solicito a todas y todos ustedes levantar la mano los que estén a favor de este Orden del Día.

Muchas gracias.

Ahora solicito se manifiesten oralmente levantando su mano los que están en contra.

Muchas gracias.

Le informo, Coordinadora, que el Orden del Día de esta Segunda Sesión Extraordinaria de 2023, ha sido aprobada por unanimidad.

Sharon Cristina Morales Martínez: Muchas gracias, Secretaria.

De acuerdo con lo anterior, omitiremos el punto 3 del Orden del Día, por tanto, Secretaria, si es tan amable, proceda a desahogar el siguiente punto.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Con mucho gusto, Coordinadora.

Para el desahogo del cuarto punto del Orden del Día referente a la lectura y, en su caso, aprobación del acta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social, realizada el 11 de abril del 2023, toda vez que fue enviada junto con la convocatoria para su conocimiento y en términos del artículo 65 de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y Funcionamiento de las Instancias de los Integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, consulto en votación económica si se dispensa la lectura de la misma.

Los que estén a favor de la dispensa de la lectura del acta, sírvanse manifestarlo de la forma acostumbrada, levantando la mano.

Muchas gracias.

Los que estén en contra pueden hacerlo también de manera oral o levantando su mano.

Muchas gracias.

Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos fue aprobada la dispensa de la lectura del acta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social, celebrada el 11 de abril de 2023.

Sharon Cristina Morales Martínez: Muchas gracias, Secretaria.

Si es tan amable de someter a votación de las y los presentes, la aprobación del acta.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Así se hará, Coordinadora.

Se somete a consideración de los presentes la aprobación del acta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social, celebrada el 11 de abril del presente año, por lo que solicito a las y los integrantes de esta Comisión se manifiesten de la forma acostumbrada, levantando la mano quienes estén a favor.

Muchas gracias.

Ahora, los que estén en contra de la aprobación del acta, favor de manifestarlo ya sea de forma oral o levantando su mano.

Gracias.

Coordinadora, le informo que por unanimidad fue aprobada el acta de la Primera Sesión Extraordinaria de esta Comisión, celebrada el 11 de abril del presente año.

Sharon Cristina Morales Martínez: Muchas gracias, Secretaria.

Continuamos con el desahogo del punto 5 del Orden del Día, referente al análisis, discusión y, en su caso, aprobación del Plan Anual de Trabajo de esta Comisión para el periodo 2023-2024, por lo cual me permito realizar una presentación.

Aquí en este Plan de Trabajo vamos a manejar cinco ejes temáticos. El primer eje sería la implementación del enfoque de derechos humanos, igualdad de género e inclusión.

Aquí la estrategia que se pretende realizar para ejecutar este eje, sería: Concientizar la importancia de los derechos humanos de las mujeres, niñas y otras personas en situación de vulnerabilidad mediante la implementación de mecanismos inclusivos que empoderen este grupo.

¿Qué líneas de acción vamos a implementar?

La primera sería la participación continua de las y los Comisionados locales en la revista México transparente. Aquí, para ejecutar esta línea de acción vamos a estar al pendiente de que el Comité Editorial nos proporcione la publicación, bueno, nos proporcione el calendario para la publicación de artículos y con ello, poder invitarlos a que nos sumemos a este espacio con estos temas de género y grupos vulnerables.

La siguiente línea de acción es el seguimiento para la implementación del buscador de género en coordinación con la Comisión de Tecnologías, así como lo dice, vamos a ir implementando con más facilidad este buscador y buscar temas que lo socialicen.

La tercer línea de acción es socializar las guías que nos faltan en diferentes regiones que conforman el Sistema Nacional de Transparencia, hacer un mapeo en qué entidades federativas falta presentar estas guías y continuar con su difusión.

La cuarta línea de acción es la elaboración de historietas e infografías sobre la importancia del ejercicio del derecho de acceso a la información y protección de datos personales de las mujeres y niñas y, esto es en colaboración con el INAI.

Vamos a ver el segundo eje que es el fortalecimiento de resoluciones con perspectiva de género de derechos humanos y de inclusión. Aquí la estrategia es orientar a las personas servidoras públicas que resuelven recurso de revisión con un lenguaje ciudadano incluyente y no sexista y además de contar con resoluciones que cumplan con los estándares internacionales en derechos humanos.

¿Qué líneas de acción vamos a implementar?

Como primera línea es implementar capacitaciones a las personas proyectistas a efecto de que utilicen este lenguaje ciudadano inclusivo y no sexista con perspectiva de género y hacer un análisis.

Aquí es importante hacer mención que se pretende impartir un taller de lenguaje ciudadano.

Les informaremos con anticipación las fechas, pero tenemos unas fechas tentativas que le propusimos al Sistema que podrían ser los jueves, puede ser un jueves 11 de enero, un jueves 18 de enero o un jueves 25 de enero del 2024, esas son las fechas tentativas. El taller durará solo dos horas y será muy práctico a efecto de que los proyectistas estén inmersos en este lenguaje ciudadano y les facilite una resolución sin tantos tecnicismos jurídicos.

Otra línea de acción es en colaboración con el INAI, pues seguir con la implementación del Observatorio de Resoluciones en materia de acceso a la información pública con perspectiva de género.

Aquí esta línea de acción como la pretendemos ejecutar, es recabar resoluciones con anticipación de todos los órganos garantes para establecer un diagnóstico y mapeo de quienes sí están resolviendo con perspectiva de género y ver qué podemos hacer al respecto.

Otra línea de acción que está planteada en el Plan de Trabajo es la publicación de las resoluciones en materia de género y grupos vulnerables que, en la página oficial de cada órgano garante se le dé continuidad a esta campaña nacional con su slogan y logotipo.

Una vez identificadas estas resoluciones de este órgano garante en la materia, proponer las más relevantes para poder hacer una campaña nacional con su slogan y logotipo de cada uno de los órganos garantes.

Tenemos como cuarto punto impartir cursos regionales sobre cómo resolver con perspectiva de género.

Aquí la propuesta sería impartir un taller, obviamente, sería la modalidad virtual e invitar a una ponente mujer que ella tenga experiencia en resolver con perspectiva de género.

Pasamos al siguiente eje que es el eje 3 que es la apropiación del derecho de acceso a la información y de protección de datos personales de grupos vulnerables.

Aquí la estrategia sería implementar programas que faciliten la utilización ciudadana de los derechos de acceso a la información y la protección de datos personales y como líneas de acción tenemos:

La primera, diseñar un programa de colaboración con diferentes instituciones públicas para traducir y difundir la información relevante para los pueblos y comunidades indígenas que faciliten el conocimiento del ejercicio del derecho de acceso a la información y la protección de datos personales.

La propuesta sería buscar, efectivamente, esto de celebrar convenios de colaboración con estas instituciones públicas para que faciliten traductores en la materia.

Yo les comparto algo que nosotros hemos implementado aquí en el Estado de México con la Universidad Intercultural, ya buscamos la traducción de nuestra Ley de Transparencia en la lengua mazahua y otomí y entonces, por ejemplo, podemos eso implementarlo en cada órgano garante ahí con ustedes y darles acceso a estos grupos vulnerables.

La segunda línea de acción, dar continuidad a la difusión de spots en radio y televisión, con lenguaje de señas, en colaboración con la Red México.

Aquí, una propuesta sería que en el Día Internacional de ambos derechos se realicen cápsulas con lenguaje de señas para que lo puedan difundir cada órgano garante.

En tercer línea de acción, establecer un programa de mentorías en colaboración con el INAI para apoyar a los grupos vulnerables en el ejercicio de los derechos ARCO y de Portabilidad.

La propuesta es asesorar a una persona que designe cada órgano garante para que se replique esta capacitación con grupos en situación de vulnerabilidad.

Tenemos el cuarto eje que es reducir la brecha que tienen los pueblos y comunidades indígenas en el acceso a la información pública.

Aquí la estrategia es precisamente la inclusión de estos pueblos y comunidades indígenas, es indispensable trabajar conjuntamente para que ellos puedan ejercer plenamente estos dos derechos.

Como líneas de acción:

1. Establecer principios de actuación por parte de las autoridades de transparencia ante los casos relacionados con pueblos y comunidades indígenas.

Aquí la propuesta sería elaborar un instrumento que contenga estos principios generales de actuación para que favorezcan a estos grupos vulnerables.

Como segunda línea de acción tenemos elaborar folletos didácticos e informativos en la materia y que estén traducidos en lenguas indígenas y que sean visibles en los medios electrónicos de cada uno de los órganos garantes.

Por último, tenemos el eje 5 que es la capacitación y vinculación y como líneas de acción sería organizar una conferencia sobre la importancia de la erradicación de la violencia de género y violencia digital en cada una de las regiones del Sistema Nacional de Transparencia.

Aquí tengo una propuesta, invitar como ponente a Olimpia Coral Melo y a una Consejera del INE para que nos impartan una conferencia a todo el Sistema sobre este tema.

Como segunda línea de acción, dar seguimiento a la implementación de la herramienta tecnológica Integra2 con los órganos garantes, esto es, diseñar un mapeo de los órganos garantes que faltan por implementar esta herramienta y abocarnos a ello para que se sumen más a esta herramienta.

No sé, le solicito, Secretaria, por favor, abrir un espacio de diálogo para nuestras y nuestros compañeros, si alguno tiene alguna duda o comentario.

Gracias.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Con todo gusto, Coordinadora. Muchas gracias por esta extraordinaria exposición.

Informo a las y los presentes que se abre un espacio de diálogo con la finalidad que tengan la oportunidad de expresarse en relación a este Plan de Trabajo que se ha dado a conocer por nuestra Coordinadora.

No omito recordar que de acuerdo con lo establecido en el artículo 69 de los Lineamientos de las Instancias del Sistema Nacional de Transparencia se tiene tres minutos máximo para cada una de sus intervenciones y, en caso de ser necesario, abriríamos una segunda o hasta una tercer ronda, si así hubiera más personas queriendo hacer esta participación.

En este momento, les pido hacer la manifestación para ir tomando nota.

Tengo al Comisionado José Alfredo Beltrán.

El Comisionado Luis Carlos Castro.

La Comisionada Magda Lozano.

El Comisionado José Hernández.

A ver, déjenme ver la otra parte de la pantalla.

A ver, ¿alguien más por acá?

Sharon Cristina Morales Martínez: La Comisionada Mariela Huerta.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: La Comisionada Mariela.

¿Alguien más?

Leo la lista de quienes tengo anotados y anotadas para que si hay alguien más, por favor, me lo hagan saber.

Tengo al Comisionado José Alfredo, al Comisionado Luis Carlos Castro, a la Comisionada Magda, al Comisionado José Hernández y a la Comisionada Mariela Huerta.

¿Alguien más en esta primera ronda?

Si no hay nadie más que desee intervenir, entonces, concedería el uso de la palabra al Comisionado José Alfredo.

Adelante, Comisionado.

José Alfredo Beltrán Estrada: Muchas gracias, Comisionada.

Reconocer este Plan de Trabajo, siempre Derechos Humanos nos entrega un plan de acción muy ambicioso. Decirles que en la Coordinación de Vinculación que tenemos a bien presidir con el apoyo de las y los Comisionados, hay varias líneas de acción muy coincidentes y obviamente que hay una transversalidad de muchas líneas de acción y decirles que de nuestra parte cuenta con todo el apoyo, la colaboración, la coordinación para sumar esfuerzos en distintas líneas de acción.

Anoté algunas en específico, como es el tema de líneas indígenas donde también algunas integrantes, integrantes de la Comisión de Vinculación han mostrado interés de la parte de difusión.

El tema, por supuesto, de la Red en México que ya lo traemos desde hace un tiempcito, por ahí como un asunto todavía inacabado, por supuesto, Integra2 que es un producto que se generó acá en Sinaloa.

Cuenten con nosotros para sumar esfuerzos, no duplicar tareas y que cada una de las comisiones en sus ámbitos respectivos, colabore para potencializar estos esfuerzos.

Enhorabuena y felicidades, Comisionada Sharon y Comisionada Yolidabey.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, Comisionado.

Ahora concedemos el uso de la voz al Comisionado Luis Carlos Castro.

Adelante, Comisionado.

Luis Carlos Castro Vizcarra: Muchas gracias.

En el mismo sentido, felicitarlos, felicitar a la Comisionada Sharon, Comisionada Yolidabey. Ponerme a las órdenes. Yo tengo la fortuna de tener ya casi 15 años impartiendo la materia de derechos humanos a nivel licenciatura y a nivel posgrado, es un tema que me apasiona.

Obviamente, desde la Academia podemos apoyar ahí en el tema de (...) para los eventos que tienes, si están buscando ponentes o para cualquier otra actividad, con mucho gusto, en lo personal, como se lo comenté a Lucy, ahora se lo refrendo a Sharon y a Yolidabey, pueden contar conmigo y con el Instituto de Baja California, estamos a la orden.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, Comisionado.

Ya la Coordinadora y una servidora tomamos nota su interés de participar y será de gran valía. Muchas gracias.

Ahora concedo el uso de la palabra a nuestra Coordinadora, la Comisionada Magda Lozano.

Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman: Muchas gracias.

Yo únicamente felicitar a esta dupla de Sharon y Yolidabey, felicitarles por esta dupla que van a hacer en esta Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género, una Comisión tan importante que además, que trae muchos temas, estoy segura que van a continuar con todo el trabajo que se venía haciendo.

Felicitarles, comentarles que cuenten con todo el apoyo de la Coordinación Nacional pero también de aquí de Quintana Roo y en todo los proyectos desearles muchísimo éxito, sé que van a hacer un gran trabajo y enhorabuena.

Felicidades y todo el éxito del mundo para las dos.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, Coordinadora.

Sin duda, su apoyo será invaluable para nuestra Comisión y el desarrollo de las actividades que se van a realizar.

Ahora, concederé el uso de la voz al Comisionado José Hernández.

José Hernández: Muchas gracias, muy buenas tardes y agradezco también la oportunidad de dirigirme a las y los integrantes de esta Comisión.

Es a nombre de la Comisionada Nava Polina a quien me toca representar el día de hoy porque se encuentra indispuesta para participar por un asunto personal.

Quería felicitar de parte de ella el inicio de los trabajos de esta nueva Coordinación. Desear mucho éxito a las Comisionadas Morales Martínez y Alvarado de la Cruz.

Celebrar, como se ha hecho en las intervenciones previas, la recuperación de las líneas de trabajo que se han venido consolidando a lo largo de los últimos años y que seguramente van a ofrecer mucho éxito en esta nueva coordinación.

Destacar las aportaciones que se realizan en materia de la promoción de uso del lenguaje sencillo, de la exploración de nuevos formatos para difundir los derechos que esta Comisión protege y vela, así como de identificar alternativas para llegar a través del uso de lenguas indígenas a personas que tradicionalmente no tienen plena conciencia, conocimiento o habilidades para el ejercicio de los derechos que tutelan los organismos garantes.

A ese respecto, de hecho, en la Feria Internacional del Libro que se está realizando en Guadalajara, el día domingo va a presentar la Comisionada Nava una obra que ha sido muy exitosa por parte del INFOCDMX, un cuento denominado “Una ciclovía para Paula” y esta vez se presenta en sus traducciones a dos lenguajes indígenas, es una experiencia que nos ha enriquecido mucho, que ponemos a

disposición de todos los organismos garantes del país, ya ha sido replicada, se está replicando en un organismo garante en Argentina y creemos que puede ser de mucho interés.

Entonces, esta actividad a la cual les invitamos se va a estar realizando el domingo hacia el mediodía, hacia las 11:00 de la mañana y el día de mañana también en la Feria del Libro a las 5 de la tarde se va a presentar un libro coordinado con la entonces coordinación de 2021 de la CDHEGeIS y la Comisión de ahora de Estado Abierto con una colección de ensayos de la apertura incluyente.

Entonces, muchas de las actividades que desde los organismos garantes estamos realizando se alinean perfectamente con los propósitos que esta nueva coordinación propone y nos sumamos al desarrollo de cada una de estas estrategias.

Muchas gracias.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, Comisionado.

Tomamos nota, la Coordinadora y una servidora de esta aportación y por supuesto estamos para sumar y unir todas estas coincidencias que tenemos para el fortalecimiento de nuestro Sistema Nacional de Transparencia y en particular de esta Comisión.

Muchas gracias.

Ahora concedo el uso de la palabra a la Comisionada Mariela Huerta, nueva integrante de nuestra Comisión.

Adelante, Comisionada.

Mariela del Carmen Huerta Guerrero: Gracias.

Primeramente agradecer este espacio que se me brinda dentro de esta Comisión para poner de manifiesto mis capacidades y lo que pueda yo aportar desde el órgano garante de Guanajuato, el IACIP, y que justamente me permito reconocer y sobre todo felicitar esta propuesta del Plan de Trabajo que conlleva justamente esta atención a los grupos vulnerables o prioritarios con los que debemos de trabajar.

Escuchando los comentarios de mis compañeros y compañeras, de manera muy respetuosa, sugiero la posibilidad de abrir foros o espacios o conversatorios donde podemos poner también sobre la mesa, tratando de esta suma de voluntades, la importancia de compartir estas buenas prácticas que indudablemente nos enriquecen a todos de manera conjunta y por ende tiene un impacto en las y los ciudadanos.

Muchísimas gracias.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, Comisionada. Bienvenida a la Comisión, sin duda, sus aportaciones, su experiencia va a ser de gran valía para todas y todos nosotros.

He terminado la primera lista de personas que expresaron su voluntad para hacer algún comentario.

Abro solamente una segunda ronda por si alguien se suma a estos comentarios o quiere hacer alguna expresión, si no para cerrar esta...

Sharon Cristina Morales Martínez: La Comisionada Guadalupe Ramírez, por favor.

Acá la estoy viendo, a la Comisionada. Muchas gracias, Coordinadora.

Por favor, Comisionada, está en uso de la palabra, Comisionada Lupita.

Guadalupe Ramírez Peña: Muchas gracias.

En primer lugar para pasar mi asistencia que me conecté un poquito tarde. Y en segundo lugar, yo también me uno a las felicitaciones, sé del trabajo que hace Sharon, de lo comprometida que es estos temas, de cómo nos da lata en el instituto para atender estas situaciones y Yolidabey, felicidades por ser Secretaria, saben que cuentan con todo el apoyo y con todo lo que se necesite y ahí vamos a estar a la orden.

Sé que Sharon es muy comprometida en este tema con los grupos vulnerables, está viendo varios temas y seguro (fallas de transmisión) trabajo y el éxito que va a tener esta Comisión.

Muchísimas gracias.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Gracias, Comisionada Lupita, de igual manera le mando un afectuoso saludo.

Si no existieran más intervenciones, le concedo el uso de la palabra a nuestra Coordinadora.

Sharon Cristina Morales Martínez: Gracias, Secretaria.

Primero que nada, agradecer a todos por su apoyo.

A José Luis, al Comisionado José Luis, mil gracias por sumarte a estos esfuerzos y claro que vamos a evitar duplicar actividades, al contrario, vamos a fortalecer y ver si de manera conjunta en comisiones unidas podemos trabajar varios temas y varios ejes que ambas comisiones traen en común.

Al Comisionado Luis, gracias, de verdad, por sumarte también a trabajar en equipo que es fundamental y sobre todo que se ejecuten las líneas de acción, que es lo más importante porque como dice José Alfredo, siempre es muy ambicioso los planes de trabajo, pero si no hay metas o no hay indicadores o no hay resultados, pues de qué sirve que le hagamos una cartita a los Reyes si no lo vamos a ejecutar y no lo vamos a implementar.

Magda, querida Coordinadora Nacional, gracias. Vamos a necesitar mucho de tu apoyo en cada una de las actividades que vamos a realizar en esta Comisión, entonces, te vamos a estar invitando para que sumemos esfuerzos en esta Comisión.

José en representación de la Comisionada del INFO Ciudad de México, gracias por sus felicitaciones y claro que le vamos a dar continuidad a cada uno de los ejes que se venían manejando anteriormente, pero también los vamos a fortalecer estas líneas de

acción que ya también se vienen trabajando. La idea es fortalecerlos, darle continuidad, pero fortalecerlos.

Querida Mariela, pues gracias por sumarte, ya te lo había comentado, a este proyecto y claro que sí, vamos a organizar foros y conversatorios, sobre todo, en estos temas que por ejemplo, nos platicaba una persona de aquí de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México que llega mucha gente en situación de vulnerabilidad y no sabe ni qué es un derecho de acceso a la información ni cómo ejercerlo.

Entonces, yo creo que este foco nos impacta a todos los órganos garantes, entonces, hay que trabajar en ello y si es de manera conjunta, pues claro que sumamos esfuerzos.

A mi querida Comisionada Lupita, amiga, gracias por tu apoyo. Yo sé que siempre es reconfortable que tengas apoyo más de tu Pleno y te vamos a pedir apoyo ahí en la Región Centro para hacer estos foros y de una vez aprovechar estos foros y conversatorios para regionalizarlos y que todo el sistema tenga estos temas al día y a la vanguardia.

Muchas gracias.

Secretaria, por favor, si es tan amable, someta a la aprobación de las y los presentes el Plan de Trabajo de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social que acaba de ser presentado.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Muchas gracias, Coordinadora.

No sin antes expresarle mi agradecimiento por proponerme para ser la Secretaria Técnica de esta Comisión, me siento muy honrada de contar con tu apoyo, pero sobre todo de todas y todos los integrantes.

Les reitero, mi interés y mi ánimo de colaborar en todas las acciones de este Plan de Trabajo que sin duda va a ser muy exitoso. Gracias a la suma de voluntades.

Muchísimas gracias, de verdad, me siento muy complacida de estar con todas y todos ustedes en esta Comisión.

Muchas gracias.

Sin más, con mucho gusto, Coordinadora, procedo a someter a consideración de las personas presentes la aprobación de este gran Plan de Trabajo de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social que acaba de ser presentado por nuestra Coordinadora.

Los que estén a favor de su aprobación, sírvanse manifestarlo de la forma acostumbrada, levantando la mano, por favor.

Muchas gracias.

Ahora, quienes estén en contra de su aprobación, pueden hacerlo de forma oral o levantando su mano también, por favor.

Muchas gracias.

Coordinadora, le informo que por unanimidad de votos fue aprobado nuestro Plan de Trabajo de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia, para el año 2023-2024.

Es cuanto.

Sharon Cristina Morales Martínez: Gracias, Secretaria.

Por favor, proceda al desahogo del siguiente punto del Orden del Día.

Yolidabey Alvarado de la Cruz: Claro que sí.

Coordinadora, para continuar con el desahogo de esta sesión, me permito presentar una síntesis de las propuestas de acuerdos tomados en esta sesión.

El primer punto fue la aprobación del Orden del Día de la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia.

El segundo, la aprobación de la dispensa de la lectura del acta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia, celebrada el 11 de abril del 2023.

El tercero, la aprobación del acta de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia, celebrada el 11 de abril del 2023.

El cuarto, la aprobación del Plan de Trabajo de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia para el periodo 2023-2024.

Es cuanto, Coordinadora.

Sharon Cristina Morales Martínez: Muchas gracias, Secretaria.

Finalmente, y para desahogar el punto sexto del Orden del Día referente a la clausura de la sesión, siendo las 13 horas con 24 minutos del 1º de diciembre de 2023, se declara formalmente clausurada la Segunda Sesión Extraordinaria de la Comisión de Derechos Humanos, Equidad de Género e Inclusión Social del Sistema Nacional de Transparencia.

Muchas gracias a las y los integrantes de esta Comisión, a sus respectivos representantes, a nuestros equipos locales y al equipo de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia, por el apoyo que nos brindan hoy en día.

Muchas gracias, Secretaria. Muchas gracias.

--ooOoo--